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Belgian Disability Forum asbl (BDF) 
Conseil d’administration  

2016-05-10 

Présents : 

Emilie De Smet EdS 

Ronald Vrydag RV 

Valérie Neysen VNS 

Veerle Van den Eede VvdE 

Excusés 

Pierre Gyselinck PG 

Gisèle Marlière GM 

Thérèse  Kempeneers TKF 

Peter Schlembach PS 

 

Secrétariat : 

Véronique  Duchenne VDE  

Daniel  Tresegnie DTE 

 

En l’absence du Président, les membres présents demandent à R. 

Vrydag d’assurer la présidence.  

1. Ordre du jour 

2.Goedkeuring van het verslag van de RvB van 2016-04-12 - Voor 
beslissing – Bijlage 02 

Le PV est approuvé   

3. EDF – AGA – Dublin 21-22 mai 2016  

EDF – AGA – Dublin 21-22 mei 2016  

a) 2017 draft workplan – Annexe 03-01 
b) EDF input to EC work plan – Annexe 03-02 
c) Accessibility Act – Annexe 03-03 

d) Social Pillar – Annexe 03-04 
e) EDF final accounts 2015 (à recevoir) 

f) Internal auditors for 2016 (à recevoir) 
g) IDA administrative and financial management (à 

recevoir) 
h) EDF budget (à recevoir) 
i) Sustainable Development Goals - Annexe 03-09 

j) CRPD country reviews and general comments on Art 6 and 
24 – Annexe 03-10 
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DTE : Olivier assure actuellement l’analyse des documents. 

L’envoi des pièces commentées sera réalisé, aussi vite que possible 

EDS : annexe 03-02 : page 2 “guider les efforts” : qu’’est ce que l’EDF veut dire?  

DTE : le thème de la désinstitutionalisation est de grande actualité et la question 
est parfois de savoir  « qu’est-ce que cela ne recouvre pas » ?  

VDE : actuellement, les FSE financent la construction de structures. 

EDS et RV : les FSE devraient soutenir l’accompagnement et l’aide aux PH. Il 
faudra le souligner en AG de l’EDF. 

Le CA attend l’analyse des documents.  

EDS souhaite un envoi régulier de documents plutôt que de recevoir un ensemble 
qu’elle n’aura peut-être pas le temps d’examiner  

Possibilité de fixer une nouvelle réunion avec le secrétariat,  en fonction des 
besoins de ceux qui participeront à l’AG.  

4. EDF – Identification de personnes handicapées célèbres – 

Pour discussion - Annexe 04  

DTE : se dit  perplexe par rapport à la demande. Le secrétariat s’est basé sur les 
propositions du CA, sur internet, …, mais reste la question fondamentale :  que 

sont ces personnes  sur le plan des valeurs et des idées qu’elles défendent, … 
Peut-on donner le nom de personnes dont on ne connait pas l’approche du 

handicap et alors qu’on ne connait pas non plus ce qui leur sera demandé au 
juste ? Par ailleurs, qu’est-ce qu’une personne handicapée ? pourquoi avoir 
proposé ces personnes et pas d’autres ? une telle liste jamais exhaustive ? C’est 

quoi la célébrité ? BDF n’a pas les moyens de contacter ces personnes pour les 
« connaitre »?  

EDS : constate que des journalistes sont repris : parce qu’ils traitent de la 
matière ou parce qu’ils sont handicapés ? 

RV : 2 solutions. On ne répond pas à l’EDF ou on lui explique la position du BDF. 

DTE : partisan de motiver pour clarifier . 

RV : on peut effectivement soit ne pas répondre, soit donner les motifs du refus 

de communiquer ;  faire part de la décision à Pierre.  

VN et VVDE: retiennent l’option « motivation », à savoir contexte du casting pas 
défini. 

RV : Préparer projet de lettre à l’EDF ; à refaire circuler au sein du BDF. 

5. EDF – ONU – Table ronde avec l’expert indépendant sur la 

dette étrangère et les droits humains – Pour décision – Annexe 
05a et 5b 

DTE : cet expert va visiter les institutions européennes. Le focus sera 

mis sur la situation de la Belgique . 

VDE : quel angle d’approche ? Comparer avec la Grèce, par exemple,  

ou voir dans l’absolu par rapport à la situation belge d’avant la crise ? 

VN : il est clair qu’on assiste à un clivage de la c lasse moyenne : une 
minorité épargne ; une majorité rentre dans la pauvreté. 
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DTE : faire préambule clair à la réponse : la réflexion se situe 

exclusivement dans le cadre de la situation belge, sans comparaison 
avec la situation mondiale ou même européenne,  et avec un avant et 

un après crise.  

EDS : c’est l’addition de petites mesures douloureuses qui touchent les 
PH 

RV : le mainstreaming évite de budgéter ; on donne une enveloppe et  
« TTP » (tire ton plan / trek uw plan) : sous le couvert de la 

responsabilisation des PH, d’une part leurs moyens (aides et soutiens 
particuliers)  sont réduits , alors que d’autre part,  les services 
généraux – qui reprennent la compétence de répondre aux besoins des 

groupes spécifiques, dont les PH, et reçoivent pour ce faire les moyens 
financiers -  ne répondent finalement pas aux besoins particuliers. Les 

services généraux n’ont pas l’expertise alors qu’ils sont censés faire du 
mainstreaming. Pire, les généralistes viennent demander l’aide des 
spécialistes et des structures d’expertise qui, elles, ne sont plus 

subventionnées à cet effet.  

EDS : l’exemple des « aidants proches » est aussi révélateur : risque 

de reporter le manque de moyens collectifs sur les Aidants proches ; 
parfois, ce n’est pas un choix.  

RV : inclusion dans l’enseignement : très bon principe mais pas de 
moyens et pas le temps. La loi du marché en vient à tout réguler, avec 
ses travers habituels : pas assez de moyens ni de temps à consacrer.  

RV : Il s’est donc glissé une erreur ou une perversion dans la réflexion. 
L’idée de base est louable (autonomie) mais les conséquences sont 

telles que la personne n’a plus les moyens  de s’assurer cette 
autonomie. 

Projet de lettre en ce sens circulera, avant envoi à l’EDF fin mai  

6. EDF – EU Commission consultation sur les droits des 
passagers du rail – Pour information - Annexe 06 

BDF y a répondu  

EDS : Ok . Souligne l’investissement nécessaire énorme.  

 

RV : ce genre de consultations est-il vraiment accessible à tous ?! 
Beaucoup de documents sont uniquement en anglais, diffusés 

uniquement sur internet … 

DTE : de plus, pas certain que les résultats sont analysés  

Autre réflexion : secrétariat doit travailler en amont sur l’opportunité 

des demandes de contributions. 

RV : En parler à l’EDF ?  

DTE : prudence car le BDF a longtemps demandé une participation plus 
active des conseils nationaux. 

RV : revoir les tâches en fonction des priorités de l’AG. 
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VDE : garder l’équilibre entre les demandes de l’EDF et les priorités 

telles que définies par l’AG BDF 

7. EDF – Consultation on guidelines sur les droits des passagers 

aériens – Pour information Annexe 07 

DTE : le secrétariat reçoit énormément de demandes de contributions dans tous 
les domaines et de tous horizons. Il ne peut véritablement plus suivre  

EDS : le secrétariat peut apprécier de l’opportunité en fonction de l’ensemble de 
son travail et du plan d’action 2016. 

RV : Une manière de répondre au questionnaire peut être aussi de donner des 
exemples de ce qui ne va pas. 

VN : l’avion est un véritable isoloir pour les sourds car les seules informations 

éventuelles sont en anglais   

Le secrétariat ne répondra pas à ce questionnaire  

 

8. Commission européenne - Consultation sur le socle européen 
des droits sociaux – Pour décision – Annexe 08 

Sujet important à commenter  

Secrétariat fait un projet pour le CA du mois de juin  

Accord sur projet par le CA de juin et renvoi vers toutes les associations de l’AG 
avec retour pour CA octobre. 

 

9. UNCRPD – Conférence des Etats partie  

a) Préparation des communications officielles de la Belgique - Pour 

information – Annexe 09a 

b) Side Event, recherche d’intervenant de niveau mondial - Pour décision – 

Annexe 09b 

DTE : ce type de réunions Coormulti permet de fixer les délégations, 
d’informer la Représentation Permanente à New-York et aussi de 

préparer le contenu des déclarations. 

DTE : rappel ; tous les ans, la Conférence des Etats Parties est une 

réunion des pays ayant ratifié l’UNCRPD, en présence de la société 
civile. 
Partie statutaire (désignation et renouvellements experts) suivie d’une 

partie protocolaire ( déclarations des Etats) et enfin, sessions sur des 
thèmes choisis. En parallèle, évènements organisés par Etats, ONG… la 

Belgique avait imaginé pour cette année une telle organisation parallèle 
(side-event).  

La SE a proposé le thème du rapportage et proposait que le panel 

comprenne quelqu’un de la société civile qui ne soit pas européen. Il 
est regrettable qu’il n’y ait pas quelqu’un de la Belgique alors qu’elle 

organise ! On pourrait imaginer que cette personne présente la 
situation belge et parte de là vers le niveau international. Un 
représentant belge dans un cadre de discussions supra nationales, on 

n’a peut-être pas de spécialistes en la matière. 
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EDS : est-ce que le Conseil National espagnol ne pourrait pas intervenir 
puisque l’Espagne fut le 1er pays à déposer son rapport officiel? 

DTE : quelle crédibilité alors qu ’ aucun pays n’est passé en 2ème 
examen et ne peut donc rendre compte du suivi donné aux 
recommandations des experts ? En plus, un représentant jordanien est 

prévu, alors que les recommandations des experts à la Jordanie ne 
seront formulées qu’en septembre 2016.  

RV : quel input de la réunion d’entendre quelqu’un sur la situation du 
monde ?  

DTE : qui conseiller ?  

RV : faut-il réagir ? 

DTE : réagir pour clarifier et s’expliquer ?  

RV : la stratégie de ne pas répondre est peut être une bonne chose. A 
Pierre et Gisèle de sentir … 

RV : attendre le retour d’informations de Pierre et Olivier de la réunion 

Coormulti  

 

10. UNCRPD – Questionnaire du Rapporteur spécial de l’ONU 
portant sur le droit des personnes handicapées à participer au 

processus de prise de décision – Pour décision – Annexe 10 

DTE : on est dans un cadre ONU. Selon les articles de la Convention, 
rapporteurs désignés. Les Objectifs du Développement Durable (ODD) 

s’adressent à présent à l’ensemble des pays de l’ONU. La question est 
de savoir dans quelle mesure les besoins des PH ont été repris. De 

l’analyse des documents belges, il ressort que les CIM Développement 
durable et les travaux existent en Belgique mais il n’y a pas de  lien 
entre les ODD et les PH.  

VDE : Appel à compléter du CA.  

 

11. UNCRPD - Lettre à UNIA concernant les langues alternatives 
- Pour décision – Annexe 11 (Sera transmise ultérieurement) 

Ok pour tous  

 

12. ONU – Conseil des droits de l’homme EPU - COORMULTI – 

Debriefing société civile droits de l’homme ONU - 27/04/2016 – 
Pour information – Annexe 12 

DTE : suite à l’EPU de Genève de décembre 2015, débriefing et rapport 

d’Olivier. 

 

13. BDF – Membres – Clarification Inclusion – Anahm – Inclusie 
Vlaanderen – Pour discussion 

Reporté  
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14. BDF- CA de mai 2016 - Changement de date : 23 juin  2016 – 
14h00 – Pour information 

Prise d’acte  

 

15. Divers 

DTE : projet de Stratégie Conseil de l’Europe 2017-2023 : proposition 
faite par le secrétariat ; demande au CA de compléter 

RV : EAA : a reçu un mail d’EBU : le 1er juin, les Parlementaires 
européens verts organisent un évènement. L’invitation peut être 
étendue à d’autres organisations ; la Ligne Braille propose au BDF et au 

CSNPH qu’eux-mêmes renvoient vers les membres  

RV : feed-back du web directive : il y a un accord politique sur 

l’accessibilité à l’ intranet, internet et applications mobiles. La question 
des Services n’est pas tranchée… Attendre. Voir info de RV envoyée par 
mail 

VDE : Suivi UNCRPD – rencontre du Parlement bruxellois – Julie De 
Groote, Présidente, Jeudi de l’Assemblée : le CA demande de contacter 

son secrétariat pour avoir 2 dates pour  1re quinzaine de juillet.  

 

 

 


